
1 月 30 日 20 时 28 分，从

百 年 老 站 黑 龙 江 香 坊 站 始 发 的

K7221 次旅客列车缓缓驶入终点站牡丹

江站，结束了它作为燃煤绿皮车的最后一

趟任务。

我国最北省份黑龙江开行的长途旅客

列车正全面告别冬天烧煤取暖、夏天风扇

纳凉的时代，更新换代为空调列车。

“以后不用烧煤、烧水，都是空调和电

茶炉，工作量少了，旅客出行和我们的工作

环境更干净了。”牡丹江客运段石家庄车队

K7221 次列车长李敬辉说。

升级换代

上世纪 50 年代末，哈尔滨铁路配属了

我国研制生产的第一代 21 型客车，这也是

新中国第一代燃煤列车。上世纪 90 年代中

期，随着 25G 型客车成为新一代主力车型，

黑龙江省也开始进入空调车时代。但价格

便宜、站站停靠，运行在林区、垦区与牧区

的燃煤列车仍是当地群众出行的生命线，

许多绿皮车沿用了下来。

中国铁路哈尔滨局集团有限公司（以

下简称“哈铁”）曾是全国绿皮车保有量最

多的铁路局。今年一季度，哈铁共开行旅

客列车 252 对，普速旅客列车占总量的一半

以上，其中，仍有近十分之一普速列车为非

空调车体。这些老旧的绿皮车冬季要依靠

烧煤取暖、夏季燃煤供水。特别是到了冬

天，由于黑龙江供暖期长，绿皮车耗煤量剧

增，大大影响周边环境。

“平均一趟乘务就要燃烧煤炭 1.6 吨，

一年得 180 吨以上。”牡丹江客运段伊春至

乌伊岭 6273 次列车列车员李强说。

自 2021 年年底起，哈铁启动非空调普

速列车升级换型工作。今年 1 月 20 日，由

牡丹江站驶向东方红站的 6223 次列车首次

升级为空调车体，拉开了黑龙江铁路绿皮

车全面升级空调车的序幕。目前，除个别

停运和运行里程较短车次外，既有开行的

30 对非空调普速列车已全部升级为空调车

体，全面实现普速列车设备的升级换代。

此外，哈铁还加大电气化铁路改造，包

括百年历史的滨洲线、滨绥线在内，目前，

8400 多公里铁道线中，电气化铁路达 3200

多公里，成为货物运输的主要干线。

“改造后的机车牵引方式将由内燃机

车牵引变为电力机车牵引，将有效提高列

车运行速度，增大运输能力，降低运输成

本，减少有害气体排放。”负

责中欧班列国内运输任务的齐

齐哈尔机务段黄继光号司机长韩

晓磊说，这对于加快满洲里口岸和黑

龙江西部地区与中国内陆中心城市经贸交

流，促进沿线地区环境保护都具有十分重

要的意义。

环保施工

除了告别“绿皮车”，哈铁还通过加强

铁路建设中的环保措施、使用洁净能源减

少碳排放、采用全面抑尘喷淋减少粉尘产

生等措施，全力守护龙江的绿水青山。

3 月 1 日，黑龙江佳木斯至鹤岗快速铁

路各标段陆续恢复施工，进入铺换长轨施

工阶段，预计今年夏季全线将具备联调联

试条件，为开通运营奠定坚实基础。

将混有机油的工业用水统一汇入油水

隔离池，多层过滤达标后再进行排放；由于

桩基钻孔后带出的钻碴含碱量高，为防止

钻碴在汽车运输过程中跑冒滴漏等污染环

境，便使用水泥和粉煤灰固结后再运至集

中废弃点⋯⋯在佳鹤铁路改造施工现场，

项目负责人说，类似的环保理念和措施贯

穿整个高铁施工过程。

近几年，黑龙江省铁路建设按下加速

键。2021 年底牡佳高铁开通，与黑龙江省

内的京哈、哈齐、哈牡高铁构建起黑龙江省

3 小时经济圈，为龙江全面振兴铺就快车

道。哈铁坚定不移地走生态优先、绿色低

碳的高质量发展道路，加强铁路建设中的

环保措施，推进电气化铁路升级、使用洁净

能源减少碳排放，采用全面抑尘喷淋减少

粉尘产生等措施，全力守护中国北疆的绿

水青山。

由于在铁路建设过程中，对声环境、振

动环境、生态环境、大气环境、水环境、电磁

环 境 等 都 影 响 较

大，铁路建设部门采取了一系列行之有效

的保护措施：在居民区附近安装声屏障、隔

声窗等装备，减少工程噪音；建设抽油池、

沉淀池等，加强油水分离，避免废油污染；

将施工临时用地、制梁场和混凝土拌合站，

全部建筑在建设用地上，避免占用农田。

同时，还对土地表层 30 厘米的表土进行剥

离，按国土部门要求在指定地点集中存放，

有力保护了优质黑土资源。

以我国最东高铁牡佳高铁的七星峰隧

道为例，建设过程中，铁路部门修建了 6 座

三级沉淀池，应用油水分离技术，采取气

浮、投药等除油降解措施，实现了废水的油

水分离，分离后的废弃物专门回收，确保工

程建设污水排放达到国家一级标准。同

时，施工过程中，严格对噪音、粉尘进行管

控，营造了绿色无污染的施工环境。

“鸡西西站施工地点距离村庄近，只有

不到 100 米，四周都是农田，因此施工过程

中我们重点加大生态环境保护力度，加大

对噪音控制、施工车辆产生的废油、废水等

有效处理，严格控制大气粉尘含量，对于施

工废水采用过滤、沉淀处理等方法，确保达

标后方可排放。”中铁二十二局牡佳客专站

房二标二工区副经理张明说。

无尘处理

2 月 7 日 15 时 20 分，黑龙江省月牙湖

站抑尘站内，55 辆满载煤炭

的货运列车徐徐前行，随着上方的喷

淋臂喷洒出大片水雾，车内的煤炭被浸湿，

这是车站在对煤炭喷淋抑尘剂，抑制煤炭

粉尘产生。

运输煤炭所用的敞车，煤炭都是裸露

在空气中，在运输过程中，受风力的影响会

产生较大粉尘，尤其途经农田、村镇和市区

时，会对周边环境带来很大影响，月牙湖站

作业员唐殿魁向记者介绍，“我们调制出的

抑尘具有不易挥发、附着力强的特点，喷洒

后相当于给煤炭包裹一层‘防尘衣’，减少

粉尘产生”。

黑龙江省内七台河站、加格达奇站、月

牙湖站、鸡西站等服务范围均为煤炭产区，

煤炭通过铁路源源不断运往省内各地，年

运输量达 9300 余万吨。考虑到煤炭运输过

程中所产生的粉尘会对空气造成污染，各

煤炭运输站内都设置抑尘站，配比抑尘剂，

通过煤炭抑尘喷淋装置对裸露的煤炭进行

喷淋，从而达到抑尘效果。

今年春运期间，由于煤炭市场需求旺

盛，运煤车辆随之增多，煤炭装运车站纷纷

加大喷淋作业力度。七台河站内两个固定

摆臂式抑尘站和一个抑尘车作业点，加大

对抑尘设备的检查频次和养护力度、严格

抑尘剂溶液配比度，实现了煤炭列车抑尘

剂喷淋全面覆盖。哈铁管内煤炭运量较大

的伊敏矿抑尘站年喷洒抑尘剂达百吨以

上，让运行在呼伦贝尔草原和大小兴安岭

林区的煤炭列车得到无尘化处理，守护一

片晴空。
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哈铁全面提升建设运营理念哈铁全面提升建设运营理念——

告别的不只是告别的不只是““绿皮车绿皮车””
本报记者本报记者 马维维马维维

““一年一度春风劲一年一度春风劲，，又到一年植树又到一年植树

时时。”。”大地春回大地春回，，万物复苏万物复苏，，正是植树造林正是植树造林

的好时节的好时节。。

没有秀美山川没有秀美山川，，哪有宜居家园哪有宜居家园。。植植

树造林是中华民族的优良传统树造林是中华民族的优良传统。。植树既植树既

是履行法定义务是履行法定义务，，也是建设美丽中国也是建设美丽中国、、推推

进生态文明建设进生态文明建设、、改善民生福祉的具体改善民生福祉的具体

行动行动。。近年来近年来，，我国大力开展义务植树我国大力开展义务植树

造林运动造林运动，，深入实施大规模国土绿化行深入实施大规模国土绿化行

动动，，森林面积和森林蓄积量连续森林面积和森林蓄积量连续 3030 年保年保

持持““双增长双增长”，”，为维护全球生态安全作出为维护全球生态安全作出

了重要贡献了重要贡献。。

但一些地方也出现了不顾实际但一些地方也出现了不顾实际、、盲盲

目追求高森林覆盖率的现象目追求高森林覆盖率的现象。。比如比如，，违违

反科学规律反科学规律，，将不适宜种植树木的土地将不适宜种植树木的土地

改为林地改为林地，，甚至毁草造林甚至毁草造林、、毁田造林毁田造林，，进进

而产生新的生态问题而产生新的生态问题。。又如又如，，盲目引进盲目引进

外来品种外来品种，，森林面积上去了森林面积上去了，，生物多样性生物多样性

却遭受严重威胁却遭受严重威胁。。再如再如，，重造林重造林、、轻管轻管

护护，，重利用重利用、、轻保护轻保护，，资源保护和森林经资源保护和森林经

营跟不上营跟不上，，形成了大量低质低效林形成了大量低质低效林，，浪费浪费

了造林资金了造林资金。。还有一些地方还有一些地方，，片面把高片面把高

森林覆盖率作为衡量生态优劣的重要指森林覆盖率作为衡量生态优劣的重要指

标标 ，，在 森 林 覆 盖 率 已 经 超 过在 森 林 覆 盖 率 已 经 超 过 6060%% 甚 至甚 至

7070%%的条件下的条件下，，还每年下达植树造林指还每年下达植树造林指

标标，，结果只能挤占其他用地结果只能挤占其他用地；；全国第三次全国第三次

国土调查显示国土调查显示，，1010 年间年间，，我国耕地净流我国耕地净流

向林地向林地 11..1212 亿亩亿亩，，多达多达 62006200 多万亩坡度多万亩坡度

22 度以下的平地被用来种树度以下的平地被用来种树。。

山水林田湖草沙冰是生命共同体山水林田湖草沙冰是生命共同体。。

在有限的国土空间里在有限的国土空间里，，生态文明建设应生态文明建设应

以系统思维考量以系统思维考量、、以整体观念推进以整体观念推进，，不能不能

厚此薄彼厚此薄彼，，更不能顾此失彼更不能顾此失彼。。提高了森提高了森

林覆盖率林覆盖率，，但影响了粮食安全的做法但影响了粮食安全的做法，，实实

不可取不可取。。

当然当然，，我国石漠化我国石漠化、、水土流失和土地水土流失和土地

沙化现象仍很严重沙化现象仍很严重，，森林覆盖率总体还不高森林覆盖率总体还不高，，森林质量也有不小提森林质量也有不小提

升空间升空间。。尤其是在努力实现碳达峰碳中和目标的大背景下尤其是在努力实现碳达峰碳中和目标的大背景下，，必须必须

毫不松懈地推进植树造林毫不松懈地推进植树造林。。但也不能蛮干但也不能蛮干，，应坚持应坚持““十个手指弹钢十个手指弹钢

琴琴”，”，把植树造林放在生态文明建设的大局中把植树造林放在生态文明建设的大局中，，放在提高经济社会放在提高经济社会

发展绿色低碳水平的全局来谋划发展绿色低碳水平的全局来谋划、、推进推进，，遵循生态建设规律遵循生态建设规律，，推动推动

生态系统良性发展生态系统良性发展，，打造高水平的美丽中国打造高水平的美丽中国。。

一要力戒形式主义一要力戒形式主义、、官僚主义官僚主义，，要从地方实际出发要从地方实际出发，，统筹考虑统筹考虑

生态建设生态建设，，科学确定森林覆盖率指标科学确定森林覆盖率指标。。既要应林尽林既要应林尽林，，也要宜林则也要宜林则

林林，，更要宜乔则乔更要宜乔则乔、、宜灌则灌宜灌则灌，，杜绝不顾实际打造杜绝不顾实际打造““生态城生态城”“”“森林森林

县县”“”“环保村环保村””等所谓宣传名片等所谓宣传名片。。

二要重视生物多样性的恢复和保护二要重视生物多样性的恢复和保护，，科学选定品种科学选定品种，，杜绝引进不杜绝引进不

符合当地生态系统的新树种符合当地生态系统的新树种、、洋树种洋树种，，防止造成生态灾难防止造成生态灾难。“。“树木是三树木是三

分栽分栽，，七分管七分管”，”，既要种下去既要种下去，，更要管理好更要管理好，，实现森林资源量质齐升实现森林资源量质齐升。。

三要把植树造林和增加群众收入三要把植树造林和增加群众收入、、改善人民生活有机结合起改善人民生活有机结合起

来来。。打通打通““绿水青山绿水青山””转换成转换成““金山银山金山银山””的通道的通道。。通过调整林木结通过调整林木结

构构、、发展林下经济发展林下经济、、开展森林康养等措施开展森林康养等措施，，让林农稳定增收让林农稳定增收。。

四要把植树造林和生态系统治理结合起来四要把植树造林和生态系统治理结合起来。。既要稳既要稳

步推进国土绿化步推进国土绿化，，也要打好污染防治攻坚战也要打好污染防治攻坚战，，推动经济社推动经济社

会发展全面绿色转型会发展全面绿色转型，，实现高质量发展实现高质量发展。。

一年之计一年之计，，莫如植莫如植谷谷；；十年之计十年之计，，莫如树木莫如树木。。

植树造林功在当代植树造林功在当代、、利在千秋利在千秋。。完整准确全面贯完整准确全面贯

彻新发展理念彻新发展理念，，尊重自然规律尊重自然规律、、顺应发展态势顺应发展态势，，久久

久为功久为功，，才能护好秀美山川才能护好秀美山川。。

河 北 承 德 固 废 再 利 用 显 实 效
本报记者 宋美倩

“我们采用冶金矿山固体废弃物生产

透水砖，坚固防滑,耐磨耐腐，是建设海绵

城市的理想产品。”承德德厦建材有限公司

管理者代表宗文会说。

在承德，像德厦建材一样通过深度开发

让固体废弃物起死回生、变废为宝的企业不

在少数。承德市工业和信息化局党组书记

杨玉兴说，经过 10 多年的发展，承德固体废

弃物综合利用已成为一大产业。截至去年

10 月底，全市尾矿制备新型建材项目 130 余

个，砂石骨料生产企业 46 家，带动就业 6000

余人，年消纳利用各种固废物质 7000 多万

吨，全市尾矿综合处置率达 95%以上，产品

热销国内，一些中高端产品还走出国门。

“承德固废处理能够形成产业，完全是

被日趋严峻的资源环境形势、越来越强烈

的环境改善诉求倒逼出来的。”杨玉兴开门

见山。承德是全国 262 个资源型城市之一，

也是我国北方最大的钒钛磁铁矿资源基

地，多年的矿业发展产生了大量冶金矿山

废弃物。截至目前，累计存积量达 30 亿吨

左右，占到全国的十七分之一、河北省的四

分之一。如此庞大的尾矿储存，不仅严重

影响了当地生态环境，而且还给人民群众

的生命财产带来极大隐患。

承德在京津冀协同发展中被确定为首

都水源涵养区和生态环境支撑区，承德市

委、市政府决定，按照“规划先行、科学有

序、稳中求进、进中求效”的原则，全面推进

以尾矿开发利用为重点的固废综合开发利

用，将固废利用作为经济发展、干部任免、

环境改善的重要考核指标，全市集中力量

打造了 4 个产业园区，扶助 30 家龙头骨干

企业发展壮大。

宗文会说：“承德德厦建材有限公司就

是政府强力扶持成长起来的固废消纳企业，

企业刚成立那会儿，政府不仅组织了专题招

商会，主管领导还亲自带队帮助企业推销产

品。”通过 20 年发展，该企业目前已经成为

年消纳固废 10 万吨至 12 万吨的深加工企

业，总产值近亿元，总利润过千万元。

进入承德新通源新型环保材料有限公

司的生产车间，记者被火热的生产场面所

吸引，生产线进的是冶金矿山固体废弃物，

出的则是微晶石板材。“这种高端建材每平

方米能卖到 300 多元，原料就是尾矿砂。”公

司董事长张瑞军说，这种高端板是公司的

专利产品，抗压强度、抗折强度、光泽度、耐

酸碱等性能指标均超过天然石材，可以按

照客户需要生产各种花色和规格，深受国

内外高端客户所青睐。

进军新型环保材料领域之前，张瑞军

是一位拥有 9 个采矿权证的“矿老板”。他

深知光靠“吃资源饭”的企业难以实现可持

续发展，但转型进行尾矿产品深加工后产

品一直停留在低水平。终于，他在一次展

会上接触到了河北睿索固废工程技术研究

院的专家，通过深度合作研发出高端产品。

专就固废综合利用进行新产品及新装

备深度研发的河北睿索固废工程技术研究

院，在新通源公司设立了尾矿综合利用技

术开发中试基地，研制出了尾矿渣“一分为

三”综合利用方案——精细颗粒做微晶石

等高端产品；中等颗粒做泡沫陶瓷等中端

产品；粗颗粒做透水砖等低端产品，实现了

尾矿渣“吃干榨净”式生态处理。

科技创新撬动了固废高效利用，通过

河北睿索固废工程技术研究院牵线搭桥，

承德市与 40 余家科研院所成立了“京津冀

尾矿综合利用技术创新联盟”产学研交流

合作平台。丰宁满族自治县的河北恒钏建

筑材料股份有限公司也是科技创新的受益

者，这家企业采用中国地质科学院的科研

成果，利用尾矿生产微晶发泡板材。该公

司总经理池宗鹏说，原来建筑内墙体需要

垒砌，如今采用发泡板材，只需根据墙体尺

寸进行合理切割，到工地拼装起来即可，施

工效率极高。

目前，承德尾矿制备新型建材产品已

涵盖墙体材料、路面材料、装饰材料、保温

材料、砂石骨料等 10 大系列 70 多种产品。

承德投产及在建垃圾发电企业 5 家，固体废

弃物协同处置水泥窑物协同处置水泥窑 55 座座，，不仅能够全部消不仅能够全部消

化整个城乡的生活垃圾化整个城乡的生活垃圾，，而且还能消化而且还能消化 3333

万吨有害固废万吨有害固废。。

承德环能热电有限责任公司总经理冯承德环能热电有限责任公司总经理冯

敬远说敬远说，，目前承德市区及承德县的生活垃目前承德市区及承德县的生活垃

圾圾、、餐余垃圾全部进环能热电厂进行无害餐余垃圾全部进环能热电厂进行无害

化处理化处理，，通过对这些垃圾综合利用通过对这些垃圾综合利用，，每年可每年可

产热电产热电 1000610006..66 千瓦时千瓦时，，蒸汽蒸汽 1414..2121 万吨万吨，，节节

约标煤约标煤 44..99 万吨万吨。。

坚持不懈发力坚持不懈发力，，承德固废资源化利用承德固废资源化利用

产业已产生规模化效益产业已产生规模化效益，，规上生产企业超规上生产企业超

过过 5050 家家，，生产总值突破生产总值突破 300300 亿元亿元。。不仅被不仅被

确定为全国工业固废综合利用示范基地建确定为全国工业固废综合利用示范基地建

设试点设试点，，还通过国家工信部选拔还通过国家工信部选拔，，顺利进入顺利进入

了全国了全国 1212 个工业资源综合个工业资源综合

利用示范基地名单利用示范基地名单。。

不应片面追求高森林覆盖率

吴秉泽
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图图①① 车站在对煤炭喷淋抑尘剂车站在对煤炭喷淋抑尘剂。。 （（受访单位供图受访单位供图））

图图②② 绿皮车时代绿皮车时代，，乘务人员乘务人员需要烧煤供水需要烧煤供水。。

本报记者本报记者 马维维马维维摄摄

图图③③ 改换改换空调车体后的普速列车空调车体后的普速列车。。 原原 勇勇摄摄（（中经视觉中经视觉））
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